
养鱼不换水，石头里种蔬菜？
在建设镇虹桥村顾伯伯农家乐里，
这些“奇思妙想”成为现实。

大棚里，一排排比手臂略粗的
管道上、一颗颗形似鹅卵石的“石
头”里“长”出了蔬菜。大棚的另一
半，则被一个个养鱼池占领。负责
人顾洪斌介绍，这些“石头”是特殊
的陶粒，专用于蔬菜种植，而蔬菜的
养分来自鱼池。

“这里一共有 6 个鱼池，里面养
了鸭嘴鱼、淡水鳕鱼、俄罗斯金丝草
鱼、锦鲤。它们的排泄物就是蔬菜
的肥料。”顾洪斌指着池中的“吸水
管”说，鱼的排泄物通过水泵被输送
到硝化处理池，被有益菌分解成养
分，再进入铺满陶粒的过滤池。经
种植在过滤池和管道里的蔬菜吸收
养分后，“脱肥”的水又流回养殖池，
达到“养鱼不换水，种菜不用土”的
目的，实现“鱼菜共生”的良性循环。

去年 6 月，顾伯伯农家乐和上
海芾驰智能科技有限公司合作，引
入鱼菜共生智能管控系统项目。该
项目占地面积 300 平方米，投入资
金 60万元。

前几天，在堡镇堡港村一农户家
中，工作人员正在帮助年近七旬的老
周，拆除废弃柴棚。随着挖掘机“轰隆
隆”推进，柴棚应声而倒。现场，老周
一边配合搬运杂物，一边叮嘱工作人
员注意安全，抽空还向记者解释几句：

“五棚影响村里环境，迟早是要拆的。
作为村里的一员，我一定配合好。”

自本区实施“迎花博、治五棚”专
项整治以来，堡港村积极行动，推进农
村人居环境整治。截至目前，清除柴
棚、坑棚、窝棚等 90 多处，总面积约
1500平方米。

“五棚”怎么治？根据《崇明区“迎
花博、治五棚”专项行动实施方案》要
求，堡港村第一时间成立专项整治行
动小组，确立整治目标。巡查员一户
一家地上门踩点，将每户情况详细记
录在册，并建立“一户一表”基础台账，
同时将存在的环境问题拍照留底。

“党员要起带头作用。”宋志英是
一名老党员，“迎花博、治五棚”开始
后，她主动清除自家宅前屋后堆放的

杂物。巡查过程中碰到不理解、不谅
解的村民们，宋志英耐心劝说教育。
在党员带动下，村民不再观望，纷纷加
入自拆队伍。

“现在，河岸、道路两侧、房前屋
后都被清扫干净，我们还在院子里种
花。”正在给绿化浇水的村民王阿婆，
见证了村里的变化。她说，没开展整
治前，不少村民都会在院子里乱堆乱
放，大家习以为常；整治后，这些现象
改变了，“看到人家家里打扫得干干
净净，自己不行动起来，脸上也挂不
住。”

如今，村里的环境整治，大家相互
“攀比”着干。原来，为巩固整治成效，

堡港村与村民定下村规民约，并与村
里发放的福利挂钩，以此强化群众参
与人居环境整治的自觉性。

值得一提的是，堡港村还设立了
“光荣榜”，通过 LED 电子显示屏，轮
番播放庭院改造前后对比图，亮出先
进农户。这两座酷似电脑的“大屏
幕”，就挂在村委会和居民集中点，格
外醒目。

“大屏”前，常有村民围着，看看自
家有没有“上榜”。堡港村村支书樊冬
丽说：“这样的亮相方式很直观，村庄
环境变化一目了然。不仅如此，还能
以榜样的力量影响村民，现在，家家户
户争着当先进。”

本报讯 6月 22日下午，区委中心
组举行扩大学习会，邀请上海市社会
科学界联合会党组书记权衡作《深入
学习新中国史，奋力实现中华民族伟
大复兴中国梦》专题辅导报告，开展区
委“四史”学习教育集中学习。区委书
记李政主持会议并讲话。区委副书
记、区长缪京，区人大常委会主任林

杰，区政协主席邹明，区委副书记李峻
等区四套班子领导出席。

权衡把历史和理论相结合，历史
和现实相结合，从历史的角度来观察
当下，以丰富的史料、生动的事例、详
实的数据，深入分析阐释了新中国成
立 70 多年所取得的伟大成就。大家
听后感到很受启发，进一步坚定了中
国特色社会主义的信念，增强了实现
中华民族伟大复兴中国梦的信心。

李政指出，学习新中国史，首要的
是始终坚持和加强党的领导。全区各
级党组织和全体党员干部必须增强

“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做

到“两个维护”，以接受本次市委巡视
为契机，更加主动地以自我革命精神
推进新时代党的建设，不断提高党的
建设质量和水平。

李政指出，学习新中国史，要始终
坚持人民至上，站稳群众立场、走好群
众路线。要始终坚持一切为了人民，把
人民安居乐业、安危冷暖放在心上，把
促进公平正义、增进人民福祉作为世界
级生态岛建设的出发点和落脚点，把以
人民为中心的发展思想体现在经济社
会发展全过程、各环节，多站在群众侧、
企业侧想问题、作决策、促改革。

李政强调，学习新中国史，要深刻

认识把握历史规律，对中国特色社会主
义道路、理论、制度、文化倍加珍惜、长
期坚持、毫不动摇，把制度优势更好地
转化为高质量发展动能和城乡治理效
能，加快建设生态崇明、美丽崇明、幸福
崇明。全区党员干部要继续保持永不
懈怠的精神状态和一往无前的奋斗姿
态，坚决守好疫情防线，扎实做好“六
稳”工作，全面落实“六保”任务，集中精
力抓好乡村振兴战略实施、第十届中国
花博会筹办等重点工作，努力在危机中
育新机、于变局中开新局，奋力夺取疫
情防控和经济社会发展双胜利。

邢建良、丁汉明交流学习心得。
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□ 记者 石思嫣 摄影 周天舒

□ 记者 许聪

区委中心组学习会举行，开展区委“四史”学习教育集中学习

育新机开新局 为人民增福祉

堡镇堡港村人居环境整治成效显著

□ 记者 石思嫣

区人大常委会视察特色
食品生产加工监管情况

中共上海市崇明区委常委会决定

一届区委九次全会
6月29日召开

本报讯 中共上海市崇明区委常
委会日前决定，2020 年 6 月 29 日召开
中国共产党上海市崇明区第一届委员
会第九次全体会议。

全会的主要议程是：传达学习十
一届市委九次全会精神；审议并通过

《中共上海市崇明区委关于贯彻<中
共上海市委关于深入贯彻落实“人民
城市人民建、人民城市为人民”重要理
念，谱写新时代人民城市新篇章的意
见>的实施意见》；总结上半年工作，
部署下半年任务；审议并通过一届区
委九次全会决议。

村民爱“攀比”村庄“大变样”

□ 记者 季佳倩

养鱼不换水 石头里种蔬菜
崇明生态种养玩出新花样——

（下转5版） ▲ 顾洪斌查看“鱼菜共生”智能设备

本报讯 6月 23日，区人大常委会
视察崇明特色食品生产加工监管情
况。区人大常委会主任林杰，区委常
委、副区长郑益川，区人大常委会副主
任张建英、顾德昌参加。

区人大常委会组成人员来到陆氏
糕点生产作坊、上海大陆酿造有限公
司、新村稻米文化中心、上海飘香酿造
股份有限公司、上海万禾农业科技发
展有限公司、东禾九谷开心农场，实地
察看了食品加工生产单位的监督信息
公示、食品加工制作、卫生环境、从业
人员操作流程等情况，并现场听取了
相关情况的介绍。

座谈会上，与会人员听取了上海
明珠湖肉食品有限公司关于生猪养
殖、屠宰情况的介绍，区市场监管局关
于崇明特色食品生产加工监管情况的
汇报，以及区农业农村委作的补充汇
报，并围绕完善监管机制、加大执法力
度、提高商户准入门槛提出意见建议。

林杰指出，食品安全事关人民群众
身体健康和生命安全，是重要的民生工
作。希望区政府及相关职能部门紧抓
薄弱环节，突出监管重点，进一步加大
崇明特色食品监管力度；强化工作举
措，加强部门协作、条块联动，进一步提
升监管效能，切实保障崇明百姓舌尖上
的安全；加大产业扶持，打响具有崇明
生态特色的地方食品品牌，为上海“四
大品牌”建设作出崇明应有贡献。

保障老百姓
舌尖上的安全


